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Desde el Congreso

Retoman

ley sobre

población
callejera

Elabora MC proyecto
basado en derechos

humanos sin recurrir

al asistencialismo
EDUARDOCEDILLO

Con la necesidad de atender
a las poblaciones callejeras el
diputado Royfid Torres afir-
mó que la bancada de Movi-
miento Ciudadano en la Ciu-
dad de México se encuentra

en la construcción de una ley
secundaria para garantizar
sus derechos.

"Lo construimos desde la

Legislatura pasada con orga-
nizacionesycon integrantes
de poblaciones callejeras, con

la intención de tener un mo-

delo de atención y tratamien-

to", explicó.
"No son modelos asisten-

ciales, son sujetos de dere-
cho que necesitan ejercerlos
plenamente".

La propuesta, que está
dentro de las prioridades ac-

tualmente, buscará construir

un modelo de atención enfo-
cado en los derechos huma-
nos que permita trazar una

ruta de cómo solucionar los

problemas los que se en-

frenta la gente sin techo, in-

cluso, atacando las causas.

los problemas que presen-
tan las poblaciones callejeras,
de atender el origen que que
genera que estaspoblaciones
sigan creciendo: temas de
violencia familiar, por ejem-
plo, que prefieren salirse del
del núcleo familiar a seguir
viviendo este tipo de violen-
ciasy,entonces, tenemos que

empezar partir de detectar
las razones". explicó Torres.

REFORMA publicó aver

que el conteo más reciente
de la Secretaría de Bienestar

e Igualdad Social refleja un

aumento de personas que
viven en la calle, con un total
de mil 124 contra las 973 de
2021 y las 900 de 2022.

La Alcaldía con más po-
blación en situación de ca-

lle es Cuauhtémoc, con 616

registros.
El legislador explicó

que, en parte, el aumento

representa un cambio en la
visión de la Administración,
pues la gestión pasada trató

de invisibilizar quienes vi-
ven en estas condiciones de
precariedad

"Yo creo que no es un

fenómeno tanto de que ha
crecido, sino de que se dejó
de contabilizar, se dejó de
atender esta circunstancia

y, además, se trató de ocul-
tar a la población. Entonces,
en el último censo, pues de-
muestra la realidad de lo que
hemos vivido y que no se

ha atendido este problema",
consideró.

iniciativa de ley se pre-
sentará en los primeros días
del próximo año. por la satu-

ración de la agenda durante
el fin del primerperiodo ordi-
nario. El objetivo es dictami-
narla en la Comisión de Dere-
chos Humanos del Congreso

"Tenemos que entender

que son sujetos de derecho,
que lo que necesitamos es

garantizar que puedan acce-

der a ellos y eso es un cam-

bio enorme al paradigma de
erradicarlos, lo que busco la
Administración pasada es

erradicarlos, lo que tenemos

(que hacer) es recuperar a

las poblaciones callejeras y
eso es un enfoque completa-
mente distinto", puntualizó
el legislador.
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RoyfidTorres, de MC

No esun

fenómeno tanto

de que ha crecido,
sinode que sedejó
de contabilizar, se

dejó deatendera

estacircunstancia

y,además, se trató

de ocultar la

población Entonces,
en elúltimo censo,

pues demuestra

la realidad".
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Semantendrá la
alertade violenciade

género en la CDMX
Clara Brugada se

compromete a impulsar
una estrategia de 25

puntos para combatirla

Día Internacional
de la Eliminación de la

VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

FRIDA SÁNCHEZ

-metropoli@eluniversal.com.m

La jefa de Gobierno,Clara Bruga-
da, se comprometió a mantener
durante su administración la
alerta contra la violenciahacia las

mujeres en la Ciudad de México

quesedecretóen lapasada ges-
tion con Claudia Sheinbaum-
a impulsar una estrategia de 25

puntos para continuar con el
combate a la violencia hacia las

mujeres yniñas.
Allarrancar los 16 días de activis-

mo de violencia contra la mujery
acompañada de su gabinete, la
mandataria encabezó la firma de

neamientos para la creación de un

protocolode prevencióndelacosoy
hostigamiento dentrode las depen-
dencias del Gobierno capitalino.

"Hoyme comprometo como go-

bernante, mujer y feminista a lu-

char incansablemente para erradi-
car la violencia contra las mujeres
y las niñas. Queremos una ciudad
libredemachismos, queremos una

ciudad libre deviolencias: nosque-
remos siempre vivas, siempre li-

bresy siempre iguales", aseveró.
Entre las medidas está la distri-

bución de un libro didáctico para

sensibilizar sobre la erradicación
de la violencia contra mujeres ni-
nas en escuelaspúblicas de la Ciu-
dad de México. "Este libro se llama-
ráNi rosa, ni azul,puedes ser quien
quieras túydeesta manera, desde
niñas, vamos empoderar a nues-

tras mujeres", dijo Brugada.
Asuvez. destacó que los funcio-

narios públicos deberán certificar-

se en perspectiva de géneroy de-
rechos humanospara la realización
de sus funciones, además de que
será requisito recibirun curso sobre

problemáticas de género.
En el listado de acciones que

enumeró Brugada Molina destaca
también la creación de la Defenso-
ríaSocialyJurídica de las Mujeres,
que dará servicio gratuito y dará

prioridad a la defensa legal de mu-

jeresvíctimasde violencia, lacons-

trucción de 100 casas de las Siem-

previvasdentrode las Utopías un

centro para
mujeres de alto riesgo.

También anunció que secrea-

rá una aplicación para que mu-

jeres sordas, ciegas con alguna
discapacidad puedan denun-
ciar casos de violencia, se pon-
drá en marchauna estrategiade

prevención y combate al acoso

sexualen el transporte público
se habilitarán mil kilómetros de
caminos Libres y Seguras, por
toda la Ciudad, el primero, ade-

lantó, arrancará la próxima se-

mana en calzada de Tlalpan.
Asimismo,anunció la creación

de un fondo para apoyar a muje-
resvíctimas de violencia y el lan-
zamiento de 12 campañas de di-
fusión poraño (una por mes) con

distintas temáticas en medios de

comunicación, para sensibilizar

y combatir la violencia.

ESTRATEGIA

Mantener la alerta contra la
violencia hacia lasmujeres
Creación de la Defensoría So-

cialy Jurídica de las Mujeres.
Fortalecimiento de la línea
telefonica de atenciónpara
mujeresSOS*765.
Construcción de 100 casas

las Siemprevivas.
Construcción de un

centro de atención integral
para mujeres dealto riesgo.
Creación de una unidad

de género especializada en

SSC.

Creación deuna aplicación
para que mujeressordas, cie-

gas con alguna discapacidad
puedan denunciar casos de

violencia.
Cada instancia de gobierno
contará con protocolos
en contradel acoso

hostigamiento.

Estrategia de prevencióny
combate al acoso sexualen

transporte público.
Nuevos protocolosde

actuación policial.

Detecciónymonitoreo de

posibles casos de violencia
contra mujeresen la vía

pública través del C5.

Puesta en marcha del

programa territorial

Detrás de lapuerta se

esconde laviolencia.

Estrategiacomunitaria

en tianguis, comercios, para

que se conviertan en espacios
aliados.

Creación de mil redes

"chilangas constructoras por
la paz".
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Acompanada
de su gabinete,
la jefa de

Gobierno
encabezó la

firma de linea-

mientos para la

creación de un

protocolo de

prevención del

acoso.
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Elrobo
atrenes
de carga
se dispara

El registro entre enero y julio de este año
fue de 2 mil 674, el doble que en el mismo

lapso de 2023; productos industriales,
granos y autopartes, lo más hurtado

EVERARDO MARTÍNEZ

-cartera@eluniversal.com.mx

Los robos ferrocarriles de carga
en el país vieron un aumento de

112% de enero julio de 2024con-

tra el mismo lapso del año pasado,
de acuerdo con estadísticas de la

AgenciaReguladora del Transpor-
te Ferroviario.

Los datos indican que en los

primeros:siete mesesdelanose re-

portaron 2 mil 674 robos, cuando

enelmismo periodo de 2023 hubo
mil 261 casos registrados.

Por tipo de cargamento, las
mercancías con más reportes de

robos son productos industriales.
con 19.6% de la incidencia. segui-
dos por granos y semillas, con

17.6% y autopartes, con 17%.
"En México se crea un mercado

que termina por afectar ato-

dos. porque las pérdidas se trans-

fieren finalmente a los consumi-

dores". mencionó Javier Oliva.
coordinador del Seminario en Es-
tudio de Defensa, Seguridad e In-

teligencia de la UNAM.
El problema es que la delin-

cuencia organizada ha diversifica-

do sus actividades y, sin duda.

"hay complicidad con autorida-

des locales". agregó.
Elim Luviano, presidente de la

Comisión de Seguridad de laCon-

camin.dijo que ya se trabaja con la

SSPC y la Guardia Nacional en

busca de soluciones.
CARTERA A21

Robo atrenes de carga
Reportes de enero julio

2,674

1.339
1.261

1,041

2021 2022 2023 2024
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Robos a trenes de carga:se

duplicanentre enero y julio
En el periodo se reportaron 2 mil 674 robos, cuando en el mismo lapso de 2023 hubo un total
de mil 261 casos; mejorar la seguridad atraerá más inversiones, consideran empresarios

EVERARDO MARTÍNEZ

A la par de los planes del gobierno
de impulsar los trenesde pasajeros,
los robos ferrocarriles decargaen

el paísvieron un aumentode 112%
de enero a julio de 2024 contra el
mismo lapsodel año pasado, según
los últimos datos disponibles de la

Agencia Reguladora del Transpor-
te Ferroviario (ARTF).

Las estadísticas del organismo
adscrito la Secretaría de Infraes-
tructura ComunicacionesyTrans-

portes (SICT) indican que entre los

primeros siete meses del año se re-

portaron2 mil 674 robosa unidades
de carga, cuando enel mismo lapso
de 2023 la cantidad fue de mil 261

casos reportados.
Estos registrosemanande loque

los concesionarios federales de-
nunciar ante autoridades,yen oca-

siones lasempresas reportan varios
robos en una misma denuncia

Elcrecimientoesteaño supera la
tasa de 21% de aumento que seob-
servó añopasado respectoal mis-

mo lapso de 2022, lo que denota
unaaceleración en la incidenciade
hurtos a ferrocarriles de carga.

Por producto o tipo de carga-
mento, las mercancías con más re-

portesde robosen2024 son los pro-
ductos industriales,conun totalde
19.6% de la incidencia.

En segundo lugar figuran los

granos, y sus

que representan 17.6% del total, yel
subgrupo de autopartes ocupa la
tercera posición, con 17%.

Esos tres rubros representan en

conjunto 54.2% del total de repor-
tes de incidenciade robo, según los
datos de la ARTF.

La Agencia ha dejado de publi-
car estos documentos en loqueva

de la nueva administración, ahora
bajo ladirecciónde Andrés Lajous.
EL UNIVERSAL preguntóa la AR-
TFsobre estrategiao accionespa-
ra enfrentar el problema, pero no

estuvo disponiblede inmediato pa-
ra ofrecer detalles al respecto.

Grandesafio

JavierOliva,coordinadordel semi-
nario en estudio de Defensa, Segu-

ridad e Inteligencia de la UNAM,
expuso que el problema se da en

vísperas de la renegociación del
Tratado México, EstadosUni-

dosyCanadá (T-MEC),y represen-
ta riesgos para las operaciones de
las empresas de las tres naciones.

"Las mercancías quese mueven

en ferrocarril y que son robadas
afectan a los puertosy las navie-
ras. Esto representa una nota ne-

gativa al momento de abrir las ne-

gociaciones. Además, en México
crea un mercado negroque termi-

na por afectar a todos, porque las

pérdidas setransfierena losconsu-

midores de comercio legales. El

problema es que la delincuencia
organizadaha diversificado sus ac-

tividades y, hay complicidad con

autoridades locales", afirmó.
"La reforma judicial puede be-

neficiar en algo si se fortalecen las
autoridades como los Ministerios
Públicosyhay mejor articulación
entre instituciones".

La Cámara de la Industria de la
Transformación (Caintra Nuevo

León) destacó que las pérdidas de

empresas se han incrementado.
"Hemos sostenido reuniones

con las autoridades para presentar
los resultados de unestudio que in-

dica que laspérdidascrecen por ro-

bo a trenesy camiones, y trabajar
en conjunto con el objetivo de ex-

plorar soluciones a esta problemá-
tica. Entre más garantías de conti-

nuidad y conectividad logística se

brindena las empresasque deseen

expandir sus operaciones, mayor
será la cantidad de inversionesque
tendremos en México", añadió.

Felipe Peña, presidente de la Cá-

mara Nacional de la Industria Mo-
linera de Trigo (Canimolt), el se-

másafectado,planteó
que empresarios ya se están agru-
pando para atenderel problema.

Elim Luviano, presidente de la
Comisión de Seguridad de la Con-

federación de Cámaras Industria-
les (Concamin), aseguróque la cú-

pula empresarial trabaja en con-

junto con la Secretaría de Seguri-
dady ProtecciónCiudadana (SSPC)
y la Guardia Nacional.

Hayalgunaspropuestasde me-

canismos de los estamosop-
timistas respecto a los resultados a

corto plazo. Este tema, al igual que
elroboal transporteencarretera,es

una prioridad, en la que conside-
ramos que debe haber participa-
ción de lascámaras de los tres ni-
veles de gobierno", recalcó.

Tecnología, clave

Elaumentoen la incidenciadehur-
tos trenesde cargaseda mientras
el gobierno federal ha anunciado
entre sus prioridades contar con 3
mil kilómetros de vías para trenes

depasajeros dar unservicio como

el que había hace tres décadas.
LeopoldoRuiz,director regional

de América Latina de Axis Comu-
nicación, empresaespecializadaen

videovigilancia, expuso que entre

las ferroviarias hace falta que:se ex-

panda la adopción de nuevas tec-

nologías para prevenir robos.
"Actualmente, con la inteligen-

cia artificialy las cámaras se pue-
den detectar aglomeraciones, per-
sonas sospechosas, modus operan-
di para crearalertasparapreveniry
no sólo para confirmar los robos"
añadió el especialista.

19.6%
LA INCIDENCIA
de roboen

mercancías
entre productos
industriales,
indican
estadísticas
oficiales.
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Cuesta arriba
Impactaa las empresas usuarias del servicio ferroviario el repuntede los atracos.

Reporte de robosa trenes de carga* Productos hurtados en 2024
De enero julio De enero ajulio

2.674 Productos industriales

19.6%
Granos,semillas susderivados

17.6%
Autopartes

1,737
1,611 16.9%

Bienes deconsumo

1,287 1,339 1,261
14.9%

1,041 Product alimentícios industriales

11.9%
Materiales de la construccion

416
5.3%

Otros

2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024 13.8%

reportes son diferentes robo.
Fuente: ARTF.



Excélsior
Sección: Comunidad
2024-11-26 03:36:02 340 cm

2
Página: 19 1/2

EFINFO, SAPI de CV (EFINFO), se encuentra actuando bajo el concepto del derecho de autor de “Libre Utilización de Obras”, con fundamento en el artículo 148 de la Ley Federal del Derecho de Autor, y los artículos 10 y 10 bis del Convenio de Berna para la Protección de la obras

Literarias y Artísticas. EFINFO sólo realiza la presente publicación por así haberlo solicitado el cliente de monitoreo de EFINFO, únicamente con el propósito de revisar la fuente de la nota y verificar los derechos de autor correspondientes a la misma; por lo que el uso de la nota

es exclusivamente personal y privado para el cliente, sin perseguir ningún fin de lucro. Cualquier otro uso como la publicación, comunicación pública, reproducción y transmisión pública que EL CLIENTE realice no es responsabilidad de EFINFO.

ALCALDÍA IZTAPALAPA

Pide 15%, el aumento

presupuestal más alto
LA ALCALDESA, ALEIDA ALAVEZ, plantea construir los

Centros Manantial, los cuales tienen una vocación conceptual
similar a la de las Utopías que ya existen en la demarcación

POR GEORGINA SON

georginaLolson@gimm commx

La alcaldesa de Iztapalapa,
Aleida Alavez (Morena), pi-
dió a los diputados de la Co
misión de Presupuesto del
Congreso local que en 2025
se les otorgue un presupues-
to de siete mil 643 millones
593 mil pesos, lo que repre-
senta un incremento de 15%

respecto al presupuesto de
este año.

Alavez es la alcaldesa que
hasta el momento ha soli-
citado el mayor incremento

presupuestal, pues los de-
más han pedido entre 9%
12% más, incluyendo alcal-
des de su mismo partido de
oposición.

La alcaldesa argumentó
que solicita ese incremen-
to porque la alcaldía tuvo un

aumento de presupuesto de
sólo 7.8% de 2023 a 2024.

"Pese a que concentra-
mos 20% de la población de
la ciudad. sólo se nos asigna
13% del total de los presu-
puestos (de las 16 alcaldías)".
agregó.

Detalló que trabajará en

"ampliar los programas so-

ciales para beneficiar a más

personas, desarrollando un

sistema integral de cuidados
en la alcaldía" que tiene una

similitud por lo menos con-

ceptual con las Utopías, el
cual se denominará Centros
Manantial, que quiere de-
cin "Motivación, Acompaña-
miento, Naturaleza, Armonía,
Nutrición, Tiempo Propio, In
clusión, ApoyoyLibertad"

Agrego que dará atención

integral a riesgos geológicos
y afectaciones naturales ha-
cia las viviendas, así como

recuperación de espacios
públicos.

El diputado Royfid Torres
(MC) le preguntó "cómo van

a convivir los Centros Ma-
nantiales con las Utopías"
Alavez respondió que más

adelanté lo explicaría.

EN IZTACALCO BUSCAN
9% MAS

En la mesa de trabajo con

la Comisión de Presupues-
to. la alcaldesa de Iztacalco,
Lourdes Paz (Morena), soli-
citó que el presupuesto de su

demarcación se incremente

en 9%, con lo que pasaría de
los dos mil 375 millones 342
mil 474 pesos de este año a

dos mil 655 millones 800 mil

pesos
Explicó que el incremen-

to se requiere para mejorar
las condiciones de seguridad

en la alcaldía y adquirir 500
cámaras de videovigilancia y
conectarlas al C5.

La diputada Elizabeth Ma-

teos, también de Morena.
aprovechó el momento para
felicitarla por "el comba-
te frontal que está haciendo

contra la corrupción: fue un

acto muy valiente el hecho
de que hayas revocado la li-

cencia de construcción (otor-

gada por la administración
anterior, encabezada por Ar-
mando Quintero, también de
Morena).

'Fue una obra que du-
rante años los vecinos de

Granjas México estuvieron
reclamando, la obra llamada
El Cuervo, que no se les dio
atención, ni mesas de trabajo

Quiero felicitarte que es-

tés revisando obras que deja-
ron de forma irregular".

Acusa malos

manejos

Elalcalde de La Magdale-
na Contreras, el morenista

Fernando Mercado, did a

conocer que durante el ul-

timo año de la administra-

ción de Gerardo Quijano
hubo un ejercicio desor-

denado del presupuesto
gastos que no se reporta-
ron la Secretaría de Ad-

ministración y Finanzas

Durante la Mesa de

trabajo con la Comisión
de Presupuesto del Con-

greso local, aseguró que

el origen del problema,
es que la administración

anterior en la demar-

cación no entrego el

Programa de Operación
Anual de 2024, donde se

detalla en qué rubros se

gastarán recursos.

Georgina Olson

Foto: Especial

El alcalde de La Magdalena
Contreras pidió un aumento

presupuestal de 12 por ciento.
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Fotos: Especial

Las alcaldesas de Iztapalapae Iztacalco, las morenistas Aleida
Alavez y Lourdes Paz, layer con la Comisión de Presupuesto.
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CDMX

Movilidad para todos
La infraestructura de movilidad
históricamente se ha diseñado para

priorizar a los automóviles, por lo que
en el Congreso local buscan incluir a

peatones y ciclistas en los proyectos de

esta índole

18

#DerechosHumanos

MOVILIDAD
PARATODOS

Lainfraestructurademovilidad históricamente seha

diseñado parapriorizara losautomóviles, por lo queen
el Congreso localbuscan incluir apeatones ciclistasen

losproyectos deesta indole
POR DAVID MARTÍNEZ

@TamarizDavid

iputados del Con-

D greso de la Ciudad

de México (CDMX)
buscan que la in-

fraestructura vial

se diseñe desde la perspectiva
de los más vulnerables, es decir,

peatones y ciclistas.

Lo anterior a través de una

iniciativa de reforma a la Ley de

Movilidad de la Ciudad de México

que busca priorizar la visión de

dichos sectores en la creación de

obras como puentes vehiculares

y adecuaciones a la calle, que fue

presentada por la diputada local

del Partido del Trabajo (PT), Jan-

nete Guerrero Maya.
Dicha iniciativa pretende cam-

biar el modelo de desarrollo ur-

bano y del espacio público que,

históricamente, ha sido a favor

de la movilidad motorizada y el

vehículo particular.
Es importante mencionar que

el "Manifiesto de la Revolución

Urbana" de Greenpeace, señala

que la industria automotriz y la

desigualdad que existe en el sis-

tema de transporte urbano de las

ciudades ha provocado un "se-

cuestro" del espacio público por

parte de los automóviles.

"Estas circunstancias han contri-

buido en un progresivo secuestro

del espacio público, significando
empeñar nuestra salud a cambio

de ciudades llenas de coches y

contaminación, han ayudado
a poner fecha de caducidad a

nuestro planeta que se enfrenta

al calentamiento global", acusa

Greenpeace.

Reducir incidentes y pro-
curar derechos
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punto deacuerdo fuepresentado
el pasado 12 de noviembre ante el

pleno del Congreso capitalino, y

busca reformar la Ley de Movili-

dad de la Ciudad de México con el

propósito de que, en los estudios

de impacto de cualquier proyec-

to de movilidad, se evalúen los

efectos externos, tanto negativos
como positivos, que generarán en

peatones y ciclistas, priorizando
los principios de seguridad, acce-

sibilidad, igualdad, participación
y corresponsabilidad social.

Además, la propuesta se da

en el contexto en que, según el

texto de la iniciativa, entre 2022

y 2023, en la CDMX al menos 150

ciclistas y peatones fallecieron en

hechos de tránsito.

La diputada promovente,
Jannete Guerrero Maya, refirió

en entrevista con Reporte índi-

go que, aunque la pirámide de

la movilidad estipula que en las

políticas públicas de esta índole

se debe priorizara los peatones y

ciclistas, en la realidad, hace falta

incluir la perspectiva de estos en

la construcción de infraestructura.

"El actual marco legal no prio-
riza a las personas ciclistas y 'pea-
tonas', y que todos los proyectos
de movilidad incluyan un estudio

de impacto para estos grupos",
sostuvo la legisladora petista.

Guerrero Maya agregó que esto

tiene la intención de favorecer la

movilidadsegura, así como reducir

los accidentes y muertes viales.

"Se pretende que, en todos los

proyectos de movilidad, se haga
un análisis de impacto vial que

tenga información sobre cómo

puede afectar a ciclistas y pea-

tones, recordemos que muchas

de estas obras se hacen sin pen-

sar en ellos, por ejemplo, muchas

veces los ciclistas se encuentran

con coladeras o los peatones con

obras sin banquetas", detalló la

diputada local.

Por otra parte, indica que la

iniciativa está relacionada con

el punto 11 de los "Objetivos de

Desarrollo Sostenibles" de la Or-

ganización de Naciones Unidas,
en el que se señala que los asen-

tamientos humanos tienen que

ser seguros y sostenibles.

"Los estudios de impacto nos

permiten identificar áreas donde

el riesgo de accidentes de ciclistas

puede incrementar por el aumen-

to de tránsito", añadió Guerrero.

La diputada enfatizó que en

los reglamentos de tránsito ya
se menciona que se debe incluir

a los ciclistas y peatones en las

obras de infraestructura vial; sin

embargo, considera que se requiere
plasmarlo en la ley. "Necesitamos

un esquema de planeación que

contemple a todos, no estamos

en contra de los automóviles, sino

buscamos un esquema que incluya
a todos", puntualizó.

Por último, la legisladora CO-

mentó, que, al momento de prio-
rizar a los automóviles y ciclistas,
se promueve la movilidad activa
el cuidado al medioambiente. "No

solamente una ciudad accesible

y con movilidad, sino una ciudad

sostenible", subrayó.

El impulso a la movilidad

incluyente y sustentable

Desde el año 2018, el Gobierno de

la Ciudad de México ha buscado

impulsar la movilidad accesible,
incluyentey sostenible en la en-

tidad por medio del fomento al

transporte público y la movilidad

no motorizada.

En elsitio electrónicoAgenda
2030delGobierno local, se men-

ciona que la CDMX se ha plantea-
do como objetivo un sistema de

movilidad de bajas emisiones,

accesible,eficiente e incluyente,
que ayude a convertir a la gran
urbe en un espacio mucho más

habitable, sano y seguro.
"Con 19 millones de viajes

diarios, en 2020 la capital fue

considerada como una de las

30 urbes con peor tráfico en el

mundoal experimentar226 díasde

congestiónvehicular al año; esto

conbaseen los índices globales de

tráfico, como TomTom. Paralelo
a ello, el sector de la movilidad

genera el 74 por de las emisiones

de Gases de Efecto Invernadero,
con consecuencias en la calidad

del aire y la salud pública", indica

la web gubernamental.
Por lo cual, destaca la pu-

blicación, se ha trabajado para

integrar y optimizar la infraes-
tructura física, operacional y la

intermodalidad de los distintos

sistemas de transporte público
(autobuses,Metro, Metrobús,Tren

Ligero, Trolebús, Cablebús y Eco-

bici) de la zona metropolitanay
sus periferias.

Del mismo modo, en el portal
delGobierno local se asegura que

se han fortalecido proyectos de

electromovilidad en la Línea 3 y
4 del Metrobús. Asimismo, las au-

toridades localesrefieren que se

ha priorizado la construcción de
más 300 kilómetrosde ciclovías
se ha extendido la red de Ecobici

a zonas donde antes no había co-

bertura como CoyoacányÁlvaro

Obregón.

Eldato

Según cifras oficiales, entre

2022 y 2023 fallecieron 150

ciclistas y peatones en acciden-

tes de tránsito en la Ciudad de

México
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En los reglamentos de tránsito ya se incluye a los ciclistas y peatones en las

obras de infraestructura vial; sin embargo, los legisladores quieren plasmarlo
en la ley.

El 12denoviembresepresentó una

iniciativa en elCongreso capitalinopara
reformarlaLeydeMovilidadde la CDMX
con elpropósito de que, en los estudios
de impacto decualquier proyecto de
este tipo, seevalúen losefectosque
generaránenpeatonesyciclistas
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Frío amanecer en la Ciudad de México

En zonas altas de Tlalpan, como San Miguel Xicalco, Topilejo y
Parres EL Guarda, los pobladores salieron de sus domicilios con hasta

tres capas de ropa, gorros y bufandas, mientras a sus hijos también los

mandaron muy abrigados a las escuelas, debido al intenso frio. Esta

demarcación tuvo pronóstico de alerta roja por bajas temperaturas
ayer, al igual que Cuajimalpa, Milpa Alta, Tláhuac y Xochimilco. Imagen
del valle de México desde el pueblo de San Andrés Totoltepec. Foto

Roberto García Ortiz BERTHA TERESA RAMÍREZ P 26

ALERTA ROJA POR BAJAS TEMPERATURAS

Cala helada en zonas altas de Tlalpan;
hace frío y andamos tiesos: pobladores

Hasta con tres capas de ropa, gorrosy bufandas se protegieron
los adultos // Los niños fueron "superabrigados" a la escuela

BERTHA TERESA RAMÍREZ

Una sensible baja de temperatura
reportaron habitantes de la alcal-
día Tlalpan, quienes debieron usar

hasta tres capas de ropa, gorros y
bufandas para dirigirse a sus cen-

tros de trabajo, mientras a sus hijos
los mandaron superabrigados a la

escuela, luego de que esta demar-
cación fue una de las cinco donde
autoridades de Protección Civil de-

clararon alerta roja ante el pronós-
tico de que el termómetro podría
marcar bajo cero. Las otras cuatro

demarcaciones son Cuajimalpa,
Milpa Alta, TláhuacyXochimilco.

En un recorrido por algunas zo-

nas altas de la demarcación, como

San Miguel Xicalco, Topilejo y Pa-

rres El Guarda, se pudo observar

que si bien la gente se abriga bien,
prácticamente es nulo el uso de
cubrebocas.

Algunos entrevistados comenta-

ron que en la zona cuentan con un

centro de salud "donde nos pueden
atender de una gripa"; en Topilejo
"si hay un hospital que tiene todos
los serviciosy a este acudimos tam-
bién los de Parres,yhasta los de San
Andrés Totoltepec".

ElenaSánchez, quien vende ta-

males en San Miguel Xicalco, co-

mentó que por estas fechas "nor-
malmenteyahayun incremento del
frío. Yo vivo en San Andrés Totol-
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tepec yahí hace más frío que aquí.
Hoy tuve que salircon tres capas de

ropaybufanday mandé a los niños
a la escuelabastante abrigados; les

puse chamarra,gorro, suétery do-
ble pantalón".

Aldo Jared, comentó que "laver-

dad es que sí, se sintió un poco más
de frío. Yo vengo del Ajuscoy las he-
ladas están cañonas. Cuando salíde
mi casa el pasto estaba blanco de la
helada que cayó; de hecho, creo que
amanecimos bajo ceroypor eso me

salí con sudadera, un parde chama-
rras ygorro".

Unos metros adelante, en el pue-
blo de Topilejo, Toribia comentó

que hace días comenzó a bajar la

temperatura. "Hace mucho frío y
andamos tiesos; yo vivo aquí en la
tercera cerrada, en la parte alta de

Ayometitla".
Eva Jiménez señaló que en Ayo-

metitla "el frío comienzadesde las 4
de la tarde; todos los años es así por
ser unaparte alta, pero ahora siento

que el frío comenzó más pronto y
prácticamente acabando de comer

ya se siente que baja la temperatu-
ra, así que tenemos que andar muy
abrigadosy poner más cobijas en

las camas".

En el pueblo de Parres El Guarda, en la alcaldía
Tlalpan, se registraron bajas temperaturas, por lo

que sus campos de cultivo amanecieron con una

capa de hielo por la helada. Foto Roberto García Ortiz
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DESTINARÁN 9 MIL MDP A TECNIFICACIÓN Y REGULACIÓN

Distritos de riego
IP cederán agua

AGRICULTORES E INDUSTRIALES transferirán dos mil 926 millones de metros

cúbicos del líquido para emplearlos en consumo humano, anuncia la Presidenta

POR ARTURO PÁRAMO

Los distritos de riego del país
y el sector industrial cede
rán 2 mil 800 millonesy 126
millones de metros cúbicos
de agua, respectivamente,
mismos que serán destina-
dos. sobre todo, al consumo

humano
Asi lo anunció la presiden-

ta Claudia Sheinbaum. duran-
te la firma del acuerdo por el
acceso al derecho del agua
y la sustentabilidad. realiza-
da en el Parque Ecológico de
Xochimilco, con la presencia
de la mayoría de los gober-
nadores del país, el rector de
la UNAM, Leonardo Lomeli
Venegas,y el presidente del

Consejo Coordinador Empre-
sarial. Francisco Cervantes.

Sheinbaum anunció ques
reordenarán las concesiones
de agua se iniciará la tecni-
ficación en el campo, para lo

cual se destinarán nueve mil

millones de pesos en 2025.
Efrain Morales titular de

la Conagua, explicó que el
volumen que los distritos
unidades de riego se compro-
metieron devolver equivale

a tres años de consumo com-

pleto en la Ciudad de México.
Por su parte, el secreta-

rio de Agricultura, Julio Ber-

degué, anunció que se tiene

previsto lo largo del sexe-

nio, tecnificar 200 mil hec-
táreas con sistemas de riego
que permitan aumentar la

productividad en 50% em-

pleando menos agua
PRIMERA PAGINA 8
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Foto Cuartoscuro

La presidenta Claudia Sheinbaum. con Alicia Bárcena secretariade

Medio Ambiente,y Efrain Morales López, director de la Conagua

REVISARÁNLAS CONCESIONES

Industria y distritos de

riego cederán el agua
CLAUDIA SHEINBAUM destacó que para 2025 la meta es destinar los primeros
nueve mil millones de pesos para iniciar la tecnificación del campo

POR ARTURO PÁRAMO

arturo paramo@glmm.co

En el acuerdo por el acce-

so al derecho del aguay la
sustentabilidad, convoca-
do por la presidenta Claudia
Sheinbaum, se anunció que
los distritos de riego del país
cederán 2 mil 800 millones
metros cúbicos de aguay los
industriales 126 millones de
metros cúbicos.

La forma del acuerdo se

realizó en el Parque Ecoló-
gico de Xochimilco, y acu-

dieron la mayoría de los
gobernadores, incluyendo los
de oposición -Guanajuato,
Querétaro, Aguascalientes y
Chihuahua- el rector de la

UNAM, Leonardo Lomeli, el
presidente del Consejo Coor-
dinadorEmpresarial, Francis-
CO Cervantes, así como Alicia
Bárcena,secretaria del Medio
Ambiente.

Sheinbaum puntualizó
que en 2025 se destinarán los

primeros nueve mil millones
de pesos para iniciar la tecni-
ficación del campoy reorde-
nar las concesiones de agua.

"Lo primero es poner or-

den en lasconcesionesyesto
lo vamos ahacer en acuerdo
con todas y con todos. que
sepamos realmente un solo

registro de las concesiones
transmisiones de derechos
del agua, que sean realmente

legales, que concuerden con

los queestamos utilizando.
"En 2025 levamosa dedi-

cara esteprogramaal menos

nueve mil millones de pesos,
para que podamos mejorar
el riego, hacer más eficiente
el campoydestinar el agua
que no utilizan los distritos de

riegoaotros usos, particular-
mente para el consumo hu-
mano". expuso.

Efrain Morales, titularde la
Comisión Nacional del Agua

(Conagua), informó que se

llegó a un acuerdo con dis-
tritos de riegoy empresarios
para aportar el agua que no

utilizanydestinarlaal consu-

mo humano.

"Enprimer lugar,decirque
losdistritosyunidades de rie-

go que hoynos acompañan,
con la firma de este acuerdo
se comprometen a la devo-

millones de metros cúbicos.
Esto. para ponerlo en con-

texto, equivalea tresaños de

consumocompleto en la Ciu-
dad de México.

"Las empresas del sector
industrial que hoy nos acom-

pañan en este acto también
se comprometen a devol-
ver de manera voluntaria 126
millones de metros cúbicos
de agua. También, muchas

gracias por este esfuerzo"
detalló.

El secretario de Agricul
tura, Julio Berdegué, anunció

quese tiene previsto alo lar-

go del sexenio tecnificar200
mil hectáreasconsistemasde

riego que permitan aumen-

tar la productividad en 50%
usando mucho menos agua.

Además, se confirmó que
en cada estado del país se

tendrá un plan maestro de
uso de aguay se sanearán los
rios Lerma-Santiago, Atoyac
y Tula

Lo primero es poner orden

en las concesiones y esto lo

vamos a hacer en acuerdo

con todas ycon todos. Que

sean realmente legales."
CLAUDIA SHEINBAUM
PRESIDENTA DE MEXICO
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PLAN HÍDRICO

El gobiernode México estima
una inversión para 2025
deaproximadamente 20
mil millones de pesospara
implementarel plan hídrico
que contempla:

Revisión de títulos de
concesión. Aquellos que no

son utilizados, sus volume-
nesse reincorporarána las
Aguas Nacionales.

Creación del Registro
Nacional de Agua para el
Bienestar (Renab) con una
sola base de datos que
permita una gestión efi-
ciente, transparenteycon
cero corrupción.

Implementación de un

programa de inspección
en todo el país, donde las
y los ciudadanos podrán
denunciar irregularidades
en el uso de aguaa través
del correo: denunciaciuda-
dana@conagua.gob.mx.

Se promoverán reformas a

la Ley de AguasNacionales
en lo relativo a transmi-
siones, cambios de uso
cuotas de garantía para
terminar con la especula-
ción, así como la Expedi-

ción de la Ley General de

Aguas, para defender el
agua que le pertenece al
pueblo.

Emisión de un Decreto de
facilidades que permitirá a

más de 25 mil productores
agrícolasypecuarios ac-

ceder créditos, subsidios

y diferentes programas
al regularizar las conce-

siones.

Méxic 25 abre df

Foto: Cuartoscuro
A la firma del acuerdo en la alcaldíaXochimilco, en la Ciudad de México, acudieron goberna-
dores de oposición, el titular de la Conaguay la secretaria de Medio Ambiente, entre otros.
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CONTRA

VIOLENCIA

DIGITAL
Más de mil 500 mujeres y co-

lectivas se unieron para exigir
un alto a la violencia digital,
feminicidios y desapariciones
en la marcha para conmemorar

el Día Internacional de la Eli-

minación de la Violencia

contra la Mujer. Mañana se

manifestarán afuera del Reclu-

sorio Oriente para exigir la

condena de Diego N, acusado

de alterar fotografías íntimas

de estudiantes del IPN. Pág. 16
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CAPITALINAS MARCHAN POR EL 25N
"Ni porno ni venganza"

exigen fin a violencia digital
Un grupo de estudiantes
del IPN podría lograr la

primera sentencia por este

delito que reclamaron layer
GLORIA LÓPEZ

ás de mil mujeres y CO-

M lectivas pidieron un alto a

la violencia digital, femi-

nicidios y desapariciones
en la marcha por el Día

Internacional de la Eliminación de la

Violencia contra la Mujer.
Uno de los principales colectivos que

encabezó la marcha fue la Asamblea

Colectiva Justicia Digital IPN, confor-

mada por alumnas del Instituto Politéc-
nico Nacional (IPN), quienes esperan lo-

grar la primera sentencia por violencia

digital reclamada bajo la Ley Olimpia.
La Asamblea anunció que mañana se

manifestarán afuera del Reclusorio

Oriente para exigir la sentencia conde-

natoria de Diego N. ex alumno acusado

de alterar digitalmente fotografías ínti-

mas de las estudiantes.

Acompañadas de la activista Olim-

pia Coral Melo, impulsora de la ley que
lleva su nombre, las estudiantes infor-

maron que desde las 9:00 horas protes-
tarán de manera pacífica, por lo que
convocaron a las mujeres a unirse con

poesía, música y cualquier expresión
artística. "Nos vamos a plantar desde las
9 de la mañana en el Reclusorio Oriente

para esperar una sentencia condenato-

ria que puede llegar hasta 12 años de
cárcel como máxima pena", expresó
Olimpia Coral.

La activista resaltó que también las
alumnas de la Universidad Autónoma

Metropolitana (UAM) Azcapotzalco han

denunciado casos de fotografías que

alteradas con inteligencia artifi-

cial, por ello la importancia de que este

tipo de violencia reciba una sentencia

condenatoria.

"Esta va ser la primer sentencia en el

mundo del uso de la Inteligencia Artifi-

cial para alterar fotografías íntimas se-

xuales y con eso le hablamos a las com-

pañías digitales, a los dueños del inter-

net y al algoritmo artificial porque no

pueden seguir haciéndose "guajes",
porque no pueden seguir pensando que
la violencia digital no es real", dijo Coral.

Durante la manifestación los cantos

y carteles se centraron en reclamos co-

mo "Ni porno ni venganza, la ley Olim-

pia avanza".
Otros reclamos fueron la falta de po-

líticas públicas para mejorar las condi-

ciones laborales, la carencia de servi-

cios de salud. erradicación de feminici-

dios, desapariciones, violencia obstétri-

ca, vicaria y todo tipo de violencia.

Las madres víctimas de feminicidios

y sobrevivientes de violencia feminici-

da también ofrecieron conferencia de

prensa para exigir al gobierno la reapa-
rición integral de daño en los casos de

sus hijos y familiares.
"Nuestra lucha es por la justicia ver-

dadera, una justicia que nos devuelva la

dignidad y humanidad en este camino

tan lleno de impunidad, rechazamos ro-

tundamente los procedimientos abre-

viados, que solo buscan acortar el ca-

mino judicial y beneficiar a los imputa-
dos". expresó una de las madres.

Este grupo demandó el reconoci-

miento público del daño por parte del
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estado, justicia en los tribunales con

sentencias ejemplares, garantías de no

repetición, políticas públicas efectivas,
un sistema de justicia que funcione para
las víctimas, así como investigaciones a

fondo. Reclamaron justicia para garan-
tizar que ningún agresor pueda volver a

dañar a ninguna mujer.
"No vamos a dejar de salir y tomar

las calles, porque no vamos a permitir ni

una asesinada más", dijo Aracely Oso-

rio, madre de Lesvy Berlin, víctima de

femincidio en la UNAM.

JUSTICIA

MADRES DE víctimas de feminicidio reclamaron

justicia para garantizar que ningún agresor
pueda volver a dañar a ninguna mujer

OLIMPIA CORAL
ACTIVISTA

"Le hablamos a las compañías digitales, al

algoritmo artificial: no pueden seguir
pensando que la violencia digital no es real"

DESDE
YUCATAN Q
HASTA CDMX

FUIMOS TODAS

BUENOS
RATOS

mis

La marcha que salió de la Glorieta de las Mujeres que Luchan y terminó en el Zócalo congregó a mil 500 mujeres


